

et de 2 fermes. Le château des Toucaux est un ancien manoir dont la construction semble remonter au XVI^e siècle. C'était alors une énorme construction faite de pierres et de terre grasse. Ce qui reste aujourd'hui n'a rien de remarquable à part une tour qui est fort malin protégé des intempéries. Les murs mesurent 1m 10 à 1m 20 de large. Ses cours voutées avec escaliers tournants, rappellent bien les constructions de ce siècle. Le château a été restauré et embellie par le propriétaire actuel, qui a redonné à ce vieux manoir un peu de sa solennité antique. Le parc fut animé de jets d'eau, et décoré d'objets d'animaux (champignons, chevreuil, cygne) en ciment faits par le propriétaire. De nombreux arbres furent plantés. Une croix placée à l'entrée, ouvrage du propriétaire également, appelle sur ses habitants la paix du Seigneur.

Dôme est un des anciens sanctuaires de ce grand pays qui formait l'empire celte. Là, les prêtres druides servaient les dieux et offraient en sacrifice des animaux, puis des hommes. A cet effet, on se servait de grosses tables en pierre sur lesquelles étaient creusées des formes de corps. Ces tables sont visibles sur la montagne ainsi qu'une grande cuvette dans laquelle était tué le sacrifié, une fente laissait le sang s'écouler à terre, car seul celui-ci servait au sacrifice. Le corps était alors abandonné aux corbeaux et aux vautours. Ensuite, l'enterrement avait lieu en grande pompe, car être tué à cette fin, était un grand honneur. On raconte que St Martin étant venu évangéliser avec un prêtre, avait converti la pop. de Dôme, et était venu également chasser le diable. À cela, il fit deux croix, l'une à droite, l'autre à gauche de la pierre de sacrifice et fit sa procession. Ces croix se distinguent encore, malgré l'épaisse couche de mousse qui recouvre ces roches. L'histoire rapporte que ces roches se sont amenées à dos d'hommes et pesent tous entre 20 et 30 tonnes. Les dieux se sont évanouis, mais des gens se sont venus tirer par habitude, mais + en pèlerinage. Une seule fois en notre pays, les prêtres druides se sont révoltés